

RESÚMENES

FABRICE BALANCHE, *Metropolización y mundialización: factores de inestabilidad política en el mundo árabe.*

Entre las causas más importantes de las revueltas o revoluciones árabes, es necesario destacar los procesos de “metropolización” y de mundialización. Los regímenes autoritarios se erigieron en el mundo árabe en el marco de economías rentistas cerradas que descansaban en una población mayoritariamente rural. Ahora bien, en 2011 se está ante economías abiertas con un fuerte componente urbano. Las transformaciones políticas no siguieron esos cambios, lo que origina de manera inevitable obstáculos y la ruptura del pacto social. La reducción de la renta petrolera indirecta a raíz de la crisis financiera de 2007 fue sin duda el catalizador de movimientos opositores que apenas han comenzado para aquellos regímenes incapaces de adaptarse al nuevo escenario o de comprar la paz social.

Palabras clave: **metrópolis, globalización, urbanización, revuelta, autoritarismo árabe.**

[Artículo recibido en septiembre de 2011]

VINCENT GEISSER y MICHAËL BÉCHIR AYARI, *Túnez: ¿revolución popular o revolución de palacio?*

Los especialistas analizaban el sistema político tunecino por su longevidad y estabilidad. Era un autoritarismo “casi perfecto”. Las investigaciones se interesaban en el acomodo y compromiso de diversos actores por los que el régimen de Ben Ali simulaba un consenso, aunque gobernara policialmente. Pocos especialistas previeron la revolución de 2010 y 2011. La crisis no se produjo de golpe; se sitúa en un ciclo político extenso. En él aparecieron “fisuras”, lo que provocó el cuestionamiento progresivo de las fuentes de legitimidad del poder. Más allá de teorías del complot y visiones románticas de la revolución, se analiza el surgimiento del movimiento protestatario

en una perspectiva de largo plazo, y se busca eludir una interpretación del derrocamiento de Ben Ali apegada exclusivamente a los eventos.

Palabras clave: **Túnez, régimen autoritario, dictadura y revolución, protestas, movimientos sociales.**

[Artículo recibido en octubre de 2011]

YASMINE FAROUK, *La “revolución” de Egipto: muy pronto para concluir, a tiempo para excluir.*

El cambio político que arrasó a Egipto el 25 de enero de 2011 pone en cuestionamiento renombrados análisis sobre el país. Si bien es difícil evaluar y definir un fenómeno social que inició hace nueve meses y sigue evolucionando, se recurre a algunas herramientas teóricas y al trabajo de campo para identificar lo que no sucedió y lo que no está sucediendo en Egipto. Este método demuestra cómo al excluir ciertas definiciones científicas y la lógica popular que no concuerdan con los datos empíricos posteriores al 25 de enero es posible definir a grandes rasgos lo que está ocurriendo en Egipto. También puede ayudar a predecir los retos que el país habrá de enfrentar en el futuro.

Palabras clave: **Egipto, revolución, democratización, movimientos sociales, Islam político.**

[Artículo recibido en octubre de 2011]

YAHIA H. ZOUBIR, *El colapso de la dictadura de Gadafi: ¿qué futuro para Libia?*

Los 42 años de dictadura en Libia terminaron en octubre de 2011. Lograrlo tomó al movimiento armado, apoyado por Occidente, siete meses de lucha contra las fuerzas leales a Gadafi. La caída de su régimen es un evento bienvenido en la región del Medio Oriente y el Norte de África. Pero, a diferencia de Túnez o Egipto, Libia no cuenta con un ejército permanente o una posible fuerza confiable que pueda aportar la estabilidad necesaria para la transición política. La naturaleza tribal de Libia y la dificultad de desarmar a los rebeldes y otros grupos plantean graves retos a las nuevas autoridades

en Trípoli. A menos que estas dificultades se manejen adecuadamente, Libia vivirá un largo periodo de incertidumbre.

Palabras clave: **levantamiento árabe, intervención extranjera, oposición armada libia, transición política, régimen de Gadafi, tribalismo.**

[Artículo recibido en octubre de 2011]

DJALLIL LOUNNAS, *El islamismo en el Magreb al alba de las revoluciones árabes.*

La “Primavera árabe” ha suscitado grandes esperanzas de democratización en el Magreb. En los años ochenta se registró el ascenso vertiginoso de la oposición islamista; con el pretexto de combatirla, los regímenes autoritarios de la región se mantuvieron en pie hasta hace muy poco tiempo. De los tres polos ideológicos identificables en el Magreb, dos de ellos (los predicadores y los islamistas legalistas) pueden considerar las revueltas recientes como una oportunidad para mostrar que son capaces de equilibrar islam y democracia a la hora de gobernar; para el tercero, los revolucionarios islamistas, representan una amenaza, pues la población de Túnez, Marruecos y Argelia se sublevó para exigir más derechos y libertad, no para apoyar a algún proyecto revolucionario de corte islamista.

Palabras clave: **Primavera árabe, grupos islamistas, Al-Qaeda, Magreb, islam político.**

[Artículo recibido en agosto de 2011]

AHMED AGHROUT, *La “Primavera árabe” de Argelia: ¿tanto para nada?*

Argelia ha vivido movimientos de protesta esporádicos y localizados, a menudo con una agenda estrecha y demandas específicas. Sin embargo, a diferencia de otros países árabes asolados por rebeliones populares masivas, Argelia había sido hasta ahora inmune a ese tipo de descontento. Como táctica preventiva, las autoridades lanzaron propuestas de reforma política para orientar al país hacia un régimen democrático. Sin embargo, el examen de las propuestas revela que el proceso, tal como se encuentra ahora,

no está encaminado a provocar una transformación significativa del *statu quo* político. Este trabajo plantea que ni el paquete legislativo, por sí mismo, ni la forma en que está siendo debatido y adoptado pueden garantizar el logro de las reformas que muchos argelinos desean.

Palabras clave: **Argelia, protesta popular, reformas políticas, partidos políticos, democracia.**

[Artículo recibido en noviembre de 2011]

ABDESLAM MAGHRAOUI, *El “buen gobierno” en Marruecos: ¿herramienta para el poder absoluto o técnica para luchar contra la corrupción?*

Marruecos ilustra bien los alcances del paquete estándar de medidas técnicas que recomiendan las instituciones de ayuda internacional para mejorar la gobernanza y reducir la corrupción en los países en vías de desarrollo, tales como vigilancia, supervisión, transparencia y rendición de cuentas, con el fin de mejorar las estructuras, procesos y capacidades institucionales, con una mínima interferencia en el sistema político del país. Se cuestiona si puede ese enfoque técnico, para propiciar el buen gobierno en Marruecos, reducir la corrupción cuando ésta es sintomática de problemas políticos más profundos. El principal resultado de este trabajo es señalar la existencia de una relación perversa entre “buen gobierno” y un concepto de poder tecnocrático que devalúa la rendición de cuentas y la representación política.

Palabras clave: **corrupción, buen gobierno, ayuda internacional, Marruecos, poder político, gobernanza tecnocrática.**

[Artículo recibido en noviembre de 2011]

MARTA TAWIL, *La política exterior de Siria en el marco de la sublevación popular.*

Este trabajo reflexiona sobre la política exterior de Bashar al-Asad desde que inició la sublevación en marzo de 2011, la dialéctica de la crisis siria con el entorno regional y el sistema internacional. En un contexto social y económico potencialmente explosivo, los factores externos (rivalidades de poder en la región, intervención de potencias occidentales, procesos de liberalización y regionalización económica) contribuyen a que los problemas internos que ponían en riesgo la estabilidad del régimen autoritario se

vuelvan insostenibles. Las deficiencias económicas del Estado y las fracturas de la unidad nacional han mermado la relativa autonomía de la que se vanaglorió el liderazgo del Ba'th en política exterior; también agravan la amenaza de que Siria sea otra vez campo de rivalidades regionales e internacionales.

Palabras clave: **Siria, Bashar al-Asad, sublevación, política exterior, economía.**

[Artículo recibido en septiembre de 2011]

SEAN FOLEY, *Los Estados del Golfo y la Primavera árabe de 2011.*

Cuando las manifestaciones políticas iniciaron en Túnez, en diciembre de 2010, pocos imaginaron que se propagarían hasta las monarquías árabes del Golfo Pérsico (Bahréin, Kuwait, Omán, Qatar, Arabia Saudita y los Emiratos Árabes Unidos). Semanas después, los monarcas desde Kuwait hasta Omán enfrentaban el reto más grande que vivieran en décadas. Los líderes del Golfo emplearon todo tipo de recursos nacionales e internacionales; el más importante fue su legitimidad histórica como gobernantes, la cual da cuenta de una tradición de gobierno que data de antes de la Primera Guerra Mundial. Esa legitimidad también explica, en última instancia, por qué ningún otro monarca árabe siguió los pasos de Hosni Mubarak, el antiguo líder árabe, en su dimisión prematura en 2011.

Palabras clave: **Primavera árabe, Bahréin, Consejo de Cooperación del Golfo, Maher Zahin, Arabia Saudita.**

[Artículo recibido en septiembre de 2011]